

ACCESO ABIERTO

**Editor:** José Rafael de la Ossa. Universidad de Cartagena-Colombia.

Copyright: © 2018. Comité Editorial. Este es un artículo de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia

https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/ la cual permite el uso sin restricciones, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre y cuando que el original, el autor y la fuente sean acreditados.



## **NOTA EDITORIAL**

La Revista Estudiantil Alaüla se publica de manera impresa y digital, y su objetivo es incentivar el ejercicio de la producción histórica para los estudiantes del Programa. Y para este quinto número se escogió como tema principal la historia regional del Caribe Colombiano.

El Caribe implica un conjunto de imaginarios, pero fundamentalmente un espacio geográfico; es una región portentosa, diversa en espacios de vida, que ocupa una localización privilegiada, caracterizada por escenarios marinos, ribereños lacustres sabaneros, selváticos, en los cuales se hallan numerosos nichos ecológicos contiguos. De esta manera, en aquellos lugares de extensas ofertas ambientales se facilitó el desarrollo de sociedades de amplia densidad demográfica, complejidad política y alto desarrollo cultural<sup>1</sup>.

El origen etimológico del término "Caribe" proviene de nuestro pasado prehispánico; una expresión para denominar a los habitantes en la isla en donde desembarcó Cristóbal Colón. En el siglo XVIII, con el desarrollo de las expediciones científicas se potenció el estudio de la geografía de las colonias americanas con la intención de detallar las posiciones en este lado del hemisferio y gracias a estos mapas vuelve a referenciarse el caribe como Caribbean Sea.

Más tarde, Juan José Nieto figura como un precursor para la emergencia del concepto de Región Caribe, enmarcado en las disputas regionales entre Centralismo/Federalismo. Desde el centro del país se le llamaba Costa Atlántica, en vez de Costa Caribe, revelando, así, una actitud despectiva hacia la Costa. La disputa se agudiza con la guerra de Los Supremos, dando lugar a una estigmatización de lo que es el Caribe y las zonas cálidas que, no obstante, ha sufrido un proceso de deconstrucción con el pasar del tiempo.

**Comité Editorial** Universidad de Cartagena

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Fabio Zambrano Pantoja, "La construcción del territorio Caribe", en Alberto Abello Vives, El Caribe en la nación colombiana, Bogotá, Museo Nacional de Colombia, 2006. Pp 96.